

DIRECTOR:
ASDRUBAL VILLALOBOS
REDATOR:
OCTAVIO MONTERO

Ai mes: € 1.00

PATRIA

ORGANO DEL PARTIDO UNION NACIONAL

DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSÉ - COSTA RICA

ADMINISTRADOR:
VICTOR M. CABRERA
TELÉFONO 1325
APARTADO 812

Ejemplar: € 0.10

Una carta importante Un cheque en descubierto De Santo Domingo

Estimado hermano:

Tu última carta me alarma y temo por tu salud mental. Me cansas Ingenuamente que tu partido va al fracaso más espantoso que ha registrado en sus anales políticos Costa Rica; que don Cleto ha arrollado con la opinión pública, por una mayoría sorprendente; que las urnas electorales consagraron como presidente a ese ilustre hombre público; pero que tienes esperanza en la segunda campaña de intrigas abogadas, y en último caso quedan los cuarteles para que digan la última palabra. A toda esta sarta de desatinos les das tú el nombre de republicanos.

Francamente, hermano mío, tú estás enfermo y ya no sabes lo que dices; por que traducidas a buen castellano tus esperanzas dicen, que tu republicanismo fué una farza como farza es que tu jefe se crea abandonado del partido republicano, que lo repudió y lo repudiará siempre; que la opinión pública y los votos de los ciudadanos pueden ser burlados impunemente por cualquier ambicioso vulgar, siempre que tenga dentro de los cuarteles un grupo de inconscientes que le vendan el pellejo; que la república es un mito y la bandera un guifiapo asqueroso más propio para pañales de niños enfermos que de símbolo de la patria, para los hombres de corazón bien puesto.

Tus palabras dejan comprender que renuncias al honroso título de ciudadano costarricense para optar por el asqueroso dictado de revolucionario en este pacífico país.

¡Qué diferencia entre tus palabras y los patriarciales consejos que don Cleto da a su inmenso partido. Si don Carlos M. Jiménez obtuvie-

ra un voto más, iremos tranquilos a nuestros hogares respetando la voluntad del pueblo; no permitiré que se hagan gestiones para anular o desvirtuar ese voto decisivo», fueron sus palabras en un discurso público. En cambio tu pones en boca de tu candidato estas otras perfectamente satíricas: «Si don Cleto obtiene diez mil votos más, trataré de anularlos riéndome de esa voluntad manifiesta, si no los puedo anular, cubriré de sangre el suelo de mi patria apoyado en las armas que custodia hoy don Ricardo Jiménez, aunque tenga que pasar sobre su cadáver.

Por que vamos a cuentas contra quién va a usar las armas don Carlos María? No puede ser contra don Cleto porque aún no las tiene y si piensa en esa barrabasada para el 8 de mayo, los cletistas no serán tan lejos para dejarlas tomar, pues bien comprenderás que como acto previo a la entrega del bastón de mando en el Salón del Congreso será el cambio de militares en los cuarteles.

Ni don Ricardo ni don Cleto se expondrán a ser víctimas de sangrientas burlas. Todo esto aparte de que es imposible que no haya una mayoría de personas de honor en los cuarteles; que sabrán cumplir con sus deberes aun a costa de sus conveniencias personales; la mancha que un militar pone en sus presillas es indeleble; no se lava ni con las propias lágrimas; es un San Benito que deshonra a los descendientes; es una marca de infamia que se estampa en la frente de los hijos.—No hay, no puede haber, no quiero pensar que exista en Costa Rica, quien se resuelva, por un miserable men-druco de pan a vender su Patria.—PURISCAL

Con la boca atascada por el polvo de la derrota que ha ido mordiendo por todos los pueblos de la República, el jefe de los azules pregonó, con risibles poses de saltimbancos de carpas, un triunfo que, a Dios gracias, no logrará conseguir nunca.

Con la ilusión efímera del peregrino que en el desierto pone su esperanza en el espejismo que vislumbra en el horizonte lejano creyendo percibir la silueta consoladora de ciudades y palacios que se alejan y se esfuman en cuanto se acerca la caravana, así iba Carlos María Jiménez diciendo en el Guanacaste que, en Alajuela tiene ganada la lucha; en Alajuela dice que Heredia es un fuerte del carlismo; en Heredia afirma que tiene la victoria en San José; y en San José pierde la chaveta y dice que es de él el país entero.

Y no teniendo una base formal sobre qué sentar la remota esperanza de un triunfo para su agónica candidatura, no se detiene ni se sonroja para decirle a sus amigos que saldrá victorioso porque él está hecho de una pasta presidencial por ser pariente cercano de algunos expresidentes.... ¡Valiente argumento!

Creerá este hombre que vivimos la monarquía en donde el poder y el honor no se le confiere al más apto y al más digno sino que lo hereda el pariente más cercano?

¿Pensará este hombre que no es más que un cuento de camino la gloriosa jornada de Abraham, el abolir del mundo las esclavitudes? O es que se imagina que en Costa Rica somos tontos de capirote con estómago de elefante para digerir tan absurdos disparates.

A donde va Carlos María a conseguir su decantada victoria cuando todo el mundo sabe y está notificado que este hombre no cuenta más que con el cantón de Acosta y que aun ese, ni es un verdadero fuerte ni es afecto a su persona sino a las de los señores Zeledón?

Podrá pensar Carlos María Jiménez que Costa Rica está compuesta de hombres ajenos a todo sentimiento de patriotismo y tan incapaces de razonar con criterio sano que van a seguir a un político inefecto, despreciado y sin mérito alguno, dejando del otro lado a un hombre agobiado de prestigio, lleno de amor patrio y pleno de virtud y sabiduría, como lo es el licenciado don Cleto González Víquez.

No le basta aun a Carlos María la copiosa cosecha de burlescas rechiflas que ha recibido en casi todos los pueblos que ha visitado en su vano empeño de atraer voluntades para su persona, en tanto que don Cleto es recibido con dignas manifestaciones de merecido homenaje que el pueblo de Costa Rica prodiga a su más leal benefactor.

No se ha dado cuenta este mendigo del afecto que en tanto que a él se le cierran las puertas de la conciencia nacional con el frío polar de la indiferencia, a don Cleto se le abren los brazos de la voluntad popular que en un ambiente de cándentes entusiasmos lo aclaman como el salvador de la República.

Quién podría hacer fe a las palabras infusadas de Carlos María en ésta hora en que ya está la mano prudente de Costa Rica haciendo la liquidación de valores, con asombroso superávit en favor del hombre grande y digno en tanto que anota en las páginas de ambición un enorme déficit en contra del abogado inescrupuloso, del político del dalo falso, del pastor de la acometividad, del fundador de tiranías y árbitro de la mentira?

Quién sería tan cándido para creer en las palabras de un hombre a quien la evidencia de los hechos está desmintiendo a trompetazo limpio?

Se ha visto en muchas ocasiones como los hombres inescrupulosos, cuando llegan al colmo de la bancarrota en sus negocios, hacen su última estafa firmando un cheque al descubierto y luego se ausentan del país huyendo de la persecución de la justicia. Tal es el hecho que, políticamente vemos consumado hoy.

Carlos María Jiménez en los estertores de su derrota y del más lastimoso desastre político; cuando ya se acerca la gran hora de la verdad, les dice a sus copartidarios que la victoria le pertenece pues tiene el triunfo en cuarenta y cinco cantones de la República, precisamente cuando el saldo a su favor se reduce sólo al cantón de Acosta; pero las urnas electorales le protestarán ese cheque en descubierto con la fatídica y conmovedora leyenda: NO HAY FONDOS.

Dessimpares, enero de 1928.

VALENCIA

he sido informado de que mi nombre figura en una lista de adhesiones reservada que tienen los karlistas de este lugar.

Amadeo Sánchez Sánchez
Curridabat, 23 de enero de 1928.

Testigos: Bernardo Calderón A., Tito Monge H.

Yo Jerónimo Castillo Céspedes, vecino de Picagres, del Cantón de Mora, protetor de la firma que di en favor del partido karlista, pues comprendo que sido engañado, y me adhiero al gran Partido Union Nacional que postula la candidatura del Lic. don Cleto González Víquez, quien es una garantía para los intereses de la nación.

Firmo la presente con tes-

tar,

que soy cletista, pues

tar,

El Carlismo es una gran chamarra

La ovación carlista en San Rafael de Heredia fue un fracaso monumental

Cou bombo y platillos fue anunciada para el domingo la cabalgata del Partido Republicano, y fue tanta la bulla que hicieron que en realidad creímos que nos iban a poner lo menos dos mil hombres en la plaza pública de este cantón; pero qué desilusión, señor mío: la tempestad fue grande, pero el aguacero chiquito: los mismos republicanos se extrañaron de ver entrar a su jefe con su abanderado a la cabeza y con una simple comitiva de 25 jinetes; esta no les ha quedado buena de cuello y no están conformes con semejante fracaso.

Seguidamente formaron su tribuna con la asistencia de los cletistas curiosos, mujeres, chiquillos y los pocos carlistas que tienen en este lugar y con todo esto ajustaron a unas 150 personas. Esto los ilusionó y rompieron los fuegos oratorios contra las personas que forman la lista de candidatos a la diputación de esta provincia formada por el digno jefe del Partido Nacional, haciéndolos aparecer como tinoquistas, y otras yerbas aromáticas tal como lo sabe hacer el señor Sotela. ¿Pero qué es esto Dios mío? Qué delito más grande es para esta gente el que una persona haya sido tinoquista? Vamos, lance la piedra aquel que se crea muy limpia y déjense de majaderías, dejen ese caballo de batalla que ya no tiene razón de ser y básten que otro camino menos trillado, combatir al individuo con argumentos más convincentes. Son muy pocos los que en este país no fueron tinoquistas.

Tengáis entendido que estamos conformes con las personas que figuran en la lista de Diputados que nuestro Jefe ha formado y que ellos son garantías de la provincia porque les conoce mos muy bien y tenemos confianza en ellos y por ellos votaremos con mucho gusto porque son hombres que siempre han demostrado el cariño que le tienen a su provincia y particularmente a su Patria.

Mucho le agradecemos al señor Sotela los elogios que nos dedicó en su oratoria y nos complace que comprenda que el pueblo de San Rafael es culto a pesar de que se le picó la cresta haciendo moña de su jefe y candidato y de personas que este pueblo estima en lo que valen como don Manuel Castro Quesada, don Juan M. Solera, don Asdrúbal Villalobos, don Víctor M. Villalobos y el Doctor don Santiago Baudrit y

Dr. don Juan Rafael Arias. ¿Total? que fué lo que hicieron en dos platos? nada. En tretenor la gente sin ningún resultado.

Eso es todo. El 8 de mayo próximo el viejito «que masca chicles», sabrá tratar los con guante de seda porque él no será vengativo.

No hay que roncar el 12 del entrante nos veremos las caritas y hasta luego.

Correspondencia Política

Una brillante asamblea nacionalista en Limón

Limón, 24.

A Director PATRIA

San José

Concurridísima reunión anoche. Magistral discurso del diputado Fournier ha impresionado a los contrarios y entusiasmado correligionarios. Las sensacionales declaraciones expresadas por el diputado Fournier le valieron estruendosa ovación del público allí reunido, que pasaba de 600 personas. Concurrencia entusiasmada, al terminar reunión en ordenado desfile acompañó orador hasta el hotel en medio de vítores al Lic. González Víquez.

Durante la presente campaña los contrarios sólo una reunión pública han podido verificar y élla les sirvió para palpar el ridículo grupo carlista de Limón y avergonzados, no repitieron sus reuniones.

ARTURO FERNÁNDEZ

Directiva de Cañas

Para los efectos electorales se publica la siguiente Directiva de Cañas:

Cañas 20 de enero

A Manuel Castro Quesada

Para los efectos electorales envío la siguiente directiva cantonal:

PRESIDENTES EFECTIVOS

Sixto Porras

Manuel Trigueros R.
Hernán Bastos Gómez

SECRETARIO

Emerito López

FISCAL

Raúl Acosta Castro

Leonidas Trujillo

Suscríbase a PATRIA

En esa forma contribuirá con un COLÓN al mes a la campaña del Partido.

LA IMPERIAL

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

Surtido de sombreros de última novedad, todas calidades y para todos los gustos, marcas

Stetson, Henry Heath, G. B. Borsalino, etc., etc.

→ De paja, en todos los estilos ←

Repecialidad en sombreros de pita de la famosa marca

MONTECRISTI

Teléfonos 863 y 747

Apartado 65



(Viene de las páginas 2 y 3)

Sibaja Murillo, Belisario
Sibaja Murillo, Cristóbal
Santamaría Durán, Pedro
Santamaría Ramírez, Virgilio
Sánchez Ramírez, Encarnación
Salazar Villegas, Guillermo
Salazar Araya, Onofre
Salazar Araya, Joaquín
Salazar Araya, Fausto
Salazar Araya, Ezequiel
Salazar Ugalde, Marcelino
Solózano Solís, Morello
Segura Hernández, Pedro
Sequeira Hernández, Luperio
Salazar Grandos, Vidal
Solózano Cárdenas, Juan María
Solózano Cárdenas, Alcides
Solózano Cárdenas, Patricio
Solózano Cárdenas, Manuel
Solózano Cárdenas, Vidal
Solózano Solís, Rafael
Solózano Villalobos, Lidio
Solózano Villalobos, Aníbal
Sancho González, Rafael
Sánchez Espinoza, Pedro
Sibaja Varela, Adán
Sibaja León, Juan
Soto Massa, Rainundo
Soto Rodríguez, Jerónimo
Soto Bastos, José
Soto Bastos, Mantel
Soto Matamoros, José
Soto Varela, José
Segura Soto, José María
Solano Chaves, Juan Rafael
Solano Solano, Nieves
Salas Jiménez, Nantillo
Salas Jiménez, José Manuel
Salas Mejías, Rafael
Salas Castillo, Ismael
Suárez Vega, Rafael
Suárez Vega, Alfredo
Soto Rodríguez, Ramón Isabel
Sancho Hernández, Francisco
Sánchez Salas, Juan
Sánchez Sancho, Adolfo
Sánchez Sancho, Ezequiel
Salas Mora, Samuel
Salazar Grandos, Roberto
Salazar Grandos, Alfredo
Salas Quesada, Elicer
Salas Villalobos, Manuel
Sánchez López, Avelino
Santamaría Araya, Reinaldo
Santamaría Araya, Emilio
Santamaría Ataya, Enrique
Santamaría Araya, Higinio
Santamaría Durán, Rustaquio
Salas Jiménez, Amadeo
Salazar Sandoval, Antonio
Torres Salas, Casimiro
Ulate Carvajal, Nicomed
Ulate Miranda, Maurilio
Ulate Vega, Alberto
Ulate Rodríguez, Juan
Ulate Campos, Tobias
Urefía Pérez, Porfirio
Ugaldé Elizondo, Juan
Ugaldé Rojas, Ovidio
Ugaldé Fernández, Roberto
Urefía Pérez, Bás
Urefía Pérez, Hermenegildo
Urefía Pérez, Dimes
Urefía Pérez, José María
Ulate Rodríguez, Germán
Villegas ú. ap., Dionicio
Vega Villalobos, José María
Vargas Rodríguez, Manuel
Vargas Montero, Cornelio
Varela Fernández, Ramón
Valverde Núñez, Juan Rafael
Vargas Fonseca, Maturilo
Valerio Alvarado, Luciano
Villaobas Gamboa, Antonio
Valverde Vega, Rodrigo
Vega Cordero, Manuel de la R.
Villegas Lobo, Rainundo
Villegas Soto, Juan José
Valenciano Murillo, José
Valenciano Madrigal, Fabio
Vizcaíno Montero, Jenaro
Villegas Ulate, Ramón
Valverde Medrigo, Macario
Valerio Mejías, Moisés
Vargas Campos, Otoniel
Vega Villalobos, Carmen
Vega Solís, Ricardo
Vázquez Vargas, Samuel
Vega Hernández, Rodolfo
Vargas Gómez, Gerardo
Vega Hernández, Francisco
Vega Hernández, Miguel

Directiva de San Ramón... la diputación de Guanacaste

Felices, felíscimos andan por esas calles de Dios los carlistas de viso: Toño Garnier, Tofito Alvarado, Héctor Zúñiga, el Lic. Rodríguez don Leonardo y otros más, con la noticia de que es don José Cabezas Bonilla el candidato a diputado de su partido.

Llegó el deseado, llegó el apetido, llegó el codiciado. Don José Cabezas de candidato a diputado es el lazo de unión entre don Pablo, Checho, Clímaco y los Tofios.

Qué dicha. La ambición lugareña no impedirá el ruinoso triunfo del carlismo. Por algo don José vino desde la capital a Puntarenas a llevar como a un preso a su antiguo Zar (don Pablo de las Mercedes) en la campaña presidencial anterior.

Por algo don Leonardo se hace leñugas de don José. ¿Quién como él? Con talento hasta en las uñas, se ha llevado enredados entre las espuelas a todos esos aspirantes a ayudantes de escribientes de diputados.

¿Qué puede decir Checho? Que Tofio Garnier, Tofito Alvarado y don Leonardo? Que los pobres como los antiguos gladiadores romanos, con la sonrisa en los labios y el odio en el corazón: dicen: «Ave, Cabezas, morirí tu te salutan!» No les queda otro remedio. Bocabajo el carlismo del Guanacaste!!

Cabezas es el único capaz de aunar las voluntades como auna el gavilán la de los güises: todos contra él hasta ponerlo en fuga.

Cabezas, agente del angel del mal, es el candidato y lo es, según los carlistas, con una gran mira política: que don Ricardo se eche por la calle de enmedio y le dé su apoyo decidido.

A propósito: Juan Muñoz, joven talentoso, lector infatigable de cuanto impreso o manuscrito llega a sus manos, dubitativo en todo a fuerza de listo, me contó un día que en un corral de gallinas cayó de improviso un pavo real. Inmediatamente hizo la rueda. Qué bello, decían las gallinas. Qué hermoso. Jamás hemos visto cosa igual.

En medio de los elogios mayores salió la encargada de las gallinas con una cesta de maíz y empezó a tirarlo al corral. Las más hambrientas comían con glotonería mientras que las otras observaban al pavo. Este veía los granos en el suelo y desafiante pasaba por encima de ellos haciendo la rueda.

Soberbio, decían las gallinas! ¿Qué comerá? Por lo menos Júpiter le mandará los desperdicios de su mesa.

Atento bajó la cola y tragó unos granos.

Oh! dijeron la gallinas, si es como nosotras; también él come maíz.

Esperan los carlistas que también don Ricardo coma maíz? Nada, queridos amigos, nada. Este pavo come a la misma mesa con Júpiter. Lasciate ogni speranza!!

GOUITO

Liberis, 18 de Enero de 1928

Un Cletista

que reclama su puesto

San Juan de Dios, Desamparados, 20 de enero de 1928

Señor Director de PATRIA

San José

Muy señor mío:

En el número 151 de ese diario, correspondiente al 14 del mes en curso, aparece publicada la primera lista de adhesiones al Partido Unión Nacional del Cantón de Desamparados, y en la de mi distrito no aparece mi humilde nombre.

A fin de que esa omisión no dé lugar a torcidas interpretaciones, cumple con el deber de manifestar que, desde el principio de esta campaña he sido un ferviente cletista, y como buen reformista, estoy atento a la voz del invicto General Volio: «Que ni un voto reformista se pierda contra Carlos María Jiménez».

De Ud. muy atento servidor,

Ismael Jiménez Castro

Lo que dice

un entusiasta cletista

Nicoya, 16 de enero de 1918

Sr. don Manuel Castro Quesada

San José

Muy señor mío:

Con placer le informo que nuestro partido ha tomado mayor empuje después de su estancia entre nosotros, a estas horas sin temor de faltar a la verdad estamos a 4 cletistas por un carlista.

Ya estamos preparando las trincheras con la voluntad ciudadana, y emplazando la ametralladora popular, para rendir el doce del mes entrante la batalla decisiva y de aquél humo, que es la voluntad popular del pueblo de Costa Rica saldrá fundido el triunfo de nuestro Candidato Lic. González Víquez y con ello no ha triunfado un partido político sino la República en general.

Atentamente

F. ARAUZ

IMPRENTA Y LIBRERIA ALSINA

Directorio Profesional

Victor Guardia Q. - Ricardo Fournier Q.

Regelio Salazar S.

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficinas: Pasaje Dent.

Antiguo local «La Feria»

Teléfono 1386

FABIO BAUDRIT y TOMAS GAMBOA R.

ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficina: En la de don Cleto

González Víquez

Teléfono 612

Lic. Juan Felipe Picado Zúñiga

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Frente al antiguo Palacio de Justicia

Teléfono 322

Vidal, José Joaquín y Daniel Quirós

ABOGACIA Y NOTARIADO

Teléfono 55 — Apartado 1283

Oficinas: Pasaje Dent

Antiguo local «La Feria»

LIC. NAPOLEON VALLE

ABOGADO Y NOTARIO

Teléfono 84

Bufete del Licenciado Luis Anderson